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Los resultados de las elecciones prima-
rias del domingo no dejaron dudas del
mensaje mayoritario de los argentinos:
un hartazgo de las condiciones de vida
que, de arrastre, viene padeciendo gran
parte de la sociedad.

El deterioro, que no sólo es económico,
se aceleró en las últimas semanas pero
tomó mayor velocidad a partir de las
elecciones. Fue causa y efecto. El débil
equilibrio de las variables económicas
que fueron sostenidas sobre la base de
un cúmulo de parches estaba a la merced
de algún factor que hiciera tambalear
tantos años de improvisaciones. ¿Alguien
podía pensar que ese estado de cosas
podía perdurar indefinidamente en el
tiempo? Los resultados electorales sirvie-
ron de disparador para que todo se pre-
cipitara. 

La Argentina viene acumulando una
serie de desequilibrios que el más ele-
mental análisis advierte como insosteni-
bles. Un déficit fiscal persistente y sin
financiamiento es, tal vez, el más contun-
dente de todos. El resultado de gastar, no
como excepción sino como regla, más de
lo que ingresa a las arcas del Estado fue
un acto de irresponsabilidad que se pagó

con una escalada inflacionaria ya en ni-
veles de extrema peligrosidad. No hubo
decisión política para corregir ese rumbo
y la regla de que los problemas irresuel-
tos se agravan está a la vista.

Es cierto que sobre ese cuadro de situa-
ción se montó una feroz sequía que pa-
deció el sector agropecuario y que
terminó recortando casi un tercio de las
exportaciones argentinas. La restricción
de dólares es otro mal endémico, esta vez
agravado por el clima. ¿Pero qué políticas
estaba llevando adelante hasta ese mo-
mento el país para incentivar la coloca-
ción de productos en otros mercados?
Ninguna. En el reciente congreso de Aa-
presid fue muy comentado el dato de
que Brasil duplicó su producción en 10
años mientras la Argentina sigue te-
niendo el mismo volumen. No fue el
efecto de la última sequía. Es el resultado
de no hacer nada para mejorar durante
mucho tiempo. ¿Qué sería de Argentina
si hubiese seguido a Brasil con el doble
de granos y carne? ¿Cuántas agroindus-
trias se hubiesen creado y cuántos em-
pleos de calidad? ¿Cuántas más
exportaciones y dólares generaría?
¿Cuánto más robusta sería la economía?
Hacer las mismas cosas y esperar resulta-
dos distintos no tiene sentido. Ese fue el
mensaje que en definitiva enviaron las
urnas el domingo.
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En la conferencia de prensa lanzamiento de
la muestra con una importantísima convo-
catoria, el presidente de la entidad Heraldo
Moyetta, destacó la nobleza de los exposi-
tores que cada año acompañan el evento y le
permiten convertirse en la exposición gana-
dera y agroindustrial más grande del país; ya
que, si bien la de Palermo es la más impor-
tante en lo ganadero y Agroactiva se destaca
en lo agroindustrial, la de Río Cuarto destaca
en sí misma por ambos aspectos y hace que
sea única a nivel nacional reuniendo ambas
ofertas.

“Es toda una comisión, los comerciales, la
gente de mantenimiento, de administración y
todo el ateneo juvenil, trabajando desde hace
meses, pero principalmente es el cariño que le
han tomado los expositores a esta muestra lo
que la hace grande y que siga creciendo; más
allá de los negocios que puedan hacer porque
en lo ganadero y en lo agroindustrial real-
mente es una vidriera importante; pero tam-

Expositores completan al 100%
el predio de la Expo 89

Conferencia de prensa
Lanzamiento Expo

A pesar de la crisis y con ella,
el equipo de trabajo -desde el
personal de mantenimiento y
administrativo hasta los
integrantes de la Comisión
Directiva, pasando por los
jóvenes del Ateneo y el grupo
de ventas de la institución- que
se encuentra desde hace meses
preparando la edición número
89 de la Exposición Nacional,
Ganadera, Comercial y de
Servicios y la número 37 de la
Feria Internacional y Nacional
de Artesanías de la Rural de Río
Cuarto, pudieron dar la gran
noticia de que, a estas alturas,
el predio se encuentra en un
99% vendido, quedando apenas
unos pocos espacios
disponibles.

Heraldo Moyetta, presidente de la Rural de Río Cuarto y Lucía Vitelli presidente del Ateneo
de la entidad en la conferencia de prensa del lanzamiento de la Exposición Nº 89.



bién es toda la parte comercial de Río Cuarto,
gastronómica y todos los que se han acercado
lo que habla de que se vienen haciendo bien las
cosas”, asegura Moyetta.

Y cuando el presidente de la entidad habla
de expositores, se refiere tanto a los cabañe-
ros de bovinos, porcinos, ovinos, equinos, de
granja y canes, como a los expositores de
agroindustria, maquinarias agrícolas, agen-
cias automotrices e insumos del agro; a los
expositores comerciales desde electrónica
hasta bazar, a los expositores artesanos, a los
expositores de empresas que se dedican al
desarrollo de energías renovables, a las fir-
mas de martilleros, a las entidades bancarias,

a los propietarios de food truck y a todos
quienes cada año apuestan y reservan un
lugar en el predio para, juntos, engalanar se-
mejante exposición.

Cerca de cincuenta trabajadores de la
prensa de nuestra ciudad, de la región y de la
provincia se dieron cita en el Salón Víctor To-
nello del predio para conocer los detalles de
cada área que interviene en la puesta en mar-
cha de la muestra. También estuvieron pre-
sentes el intendente municipal, Sr Juan
Manuel Llamosas, el intendente de la vecina
localidad de Las Higueras, Sr Alberto Escu-
dero, el secretario de Desarrollo Económico
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Cada comisario de área anticipo las novedades de la próxima exposición.

Continúa en página 10.



de la ciudad, Sr Germán Di Bella, el vicepre-
sidente segundo de la Asociación Argentina
de Angus, Sr Fabián Otero, además de inte-
grantes de la Comisión Directiva de la SRRC
junto al presidente de la entidad, a la presi-
dente del Ateneo, Lucía Vitelli, a la directora
del Instituto educativo SRRC, Lic. Clara Prám-
paro y a los comisarios de las distintas áreas
del evento, Fernando Pagliaricci y Omar Bar-
lasina por ganadería bovina, Alejandro To-
nello por ovinos, caprinos y camélidos,
Carlos Sánchez por granja, Emanuel Bertola
por porcinos, Pablo Martínez por equinos,
Martín Sentous por comercio e industria, y
Pablo Cristino y Paola Menossi por el área de
ventas.

La 89º de la Exposición Nacional, Ganadera,
Comercial y de Servicios y la 37º Feria Inter-
nacional y Nacional de Artesanías de la Rural
de Río Cuarto se desarrollará del 30 de
agosto hasta el 3 de septiembre, en tiempos
transición electoral, ya que tendrá lugar
entre la realización de las PASO y las eleccio-
nes nacionales generales, por lo que es de
esperar que, en el acto inaugural del sábado
2 de septiembre, haya presencias políticas
importantes del escenario nacional y pro-
vincial, si bien, hasta ahora no hay ningún
nombre confirmado. 

Frente a esta posibilidad, el presidente de
la entidad, consideró lo siguiente: “sería im-
portante poder mostrarles el potencial que te-
nemos, las ganas de la gente y que vean que
tener una exposición llena en este contexto
habla de lo emprendedores que somos en esta
parte del país; por otro lado, y a través de esa
demostración, pedirles que tomen el ejemplo
de lo que hacemos acá con un esfuerzo
enorme, dejando tiempo, sin pensar en los ré-
ditos personales, y las cosas que se pueden lo-
grar, y que se lleven este ejemplo para darse

cuenta que, de esta manera, este país puede
arrancar en cualquier momento”, ratificó Mo-
yetta.

Este año, además, la muestra volverá a ser
un evento sustentable, en esta oportunidad
gracias a la tarea de los Trabajadores del Am-
biente Río Cuarto. Y como dato de color vale
destacar que se trata de un año en el que dos
instituciones que son parte de la Rural están
celebrando sus respectivos cumpleaños, el
Ateneo está cumpliendo 40 años y el Centro
TACA’s de Equinoterapia sus quince años de
vida. Por otro lado, el Instituto Educativo de
la SRRC participará del evento en el marco de
estar terminando de transitar su segundo
año de vida con el primero y segundo año
del nivel secundario en marcha y preparán-
dose para recibir a quienes inaugurarán el
tercer año secundario de la institución.

Numerosas novedades habrá en la edición
número 89 de la exposición ganadera y
agroindustrial más grande del país, desde un
espacio gastronómico totalmente nutrido
hasta un Fericambio que este año creció y se
transformará en un Mercado Regional, ade-
más de una carpa que albergará a los em-
prendedores vinculados a la generación de
energías renovables; y ni hablar de la pro-
puesta cultural y de espectáculos que vol-
verá a habitar el espacio Ruralearte, este año
con el plato fuerte reservado para el sábado
a la noche para que la gente lo pueda disfru-
tar con la posibilidad de descansar al día si-
guiente. Las infancias tendrán un espacio
especialmente destinado para su entreteni-
miento y los adultos podrán recorrer como
siempre el predio que estará más ocupado
que nunca.

En cuanto a lo ganadero, en bovinos, la
gran novedad es que la raza Limangus deci-

Viene de página 9.
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Expositores completan al 100%...

Conferencia de prensa
Lanzamiento Expo



dió traer al predio su 3º Exposición Nacional
con todo lo que ello implica, además de la
presencia del resto de raza de bovinos que
siempre dicen presente. En equinos, hay dos
noticias, por un lado, el gran logro que será
contar con una Exposición A de criollos que
lleva la actividad al mismo nivel de las que se
desarrollan en Buenos Aires, además del es-
treno de una prueba nueva para los aman-
tes de los criollos como es la Copa Incentivo
de Oro que recalará en la Rural de Río Cuarto
en esta oportunidad. Al respecto de estos lo-
gros, Heraldo Moyetta, comenta conven-
cido: “eso habla a las claras que el área de
ganadería que viene trabajando tan prolijo
hace muchos años sigue sumando eventos,
tener una nacional de una raza no es menor, y
lo mismo pasa con los caballos, lograr una ca-
tegoría A en los criollos es lo máximo y quiere
decir que los chicos han trabajado muy bien y
que esta rural le brinda a cada asociación la
contención que hace falta,  y estamos muy or-
gullosos por eso”. 

En la edición número 89 de la exposición
grande de la Rural de Río Cuarto habrá 60
stands en el pabellón central, 42 locales de
gastronomía, 56 stands del mercado regio-
nal y más de 200 expositores de artesanías.

Además en la parte de animales habrá cerca
de 500 reproductores bovinos, más de 120
reproductores ovinos, caprinos y de caméli-
dos, 80 caballos criollos y 80 porcinos.

Respecto del valor de las entradas se deci-
dió una tarifa de $1500 de miércoles a jue-
ves y de $2000 para sábados y domingos; y
como siempre la entrada gratis para jubila-
dos, menores de 12 años y personas con dis-
capacidad; reservando el miércoles para los
estudiantes de escuelas primarias, el jueves
para los del nivel secundario y el viernes para
los universitarios.

Teniendo en cuenta que el año pasado la
muestra tuvo una convocatoria que se
acercó a los cien mil visitantes, Moyetta
habla de la expectativas que eso, sumado a
estar a esta altura con el predio casi comple-
tamente vendido, despierta en la gran fami-
lia que es la Rural de Río Cuarto, “la gente ya
conoce lo que es esto y no se lo pierde y este
año con todas las novedades que le vamos in-
corporando creo que es el paseo ideal para las
familias de la ciudad y de la región; esperamos
superar la marca del año pasado y que este
año podamos contar más de cien mil visitan-
tes”.

Pablo Cristino y Paola
Menossi, del área de 
ventas de la exposición
que ya contaba al 
momento de la 
conferencia con el 99%
del predio vendido.
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Facundo Arias, quien junto a Federico Gar-
cía, es socio fundador de El Galpón, acom-
pañado por la responsable de diseño,
Agustina Arriaga, respondió a las preguntas
de la Revista de la Rural en vísperas de la 89º
Exposición Nacional Ganadera Comercial In-
dustrial y de Servicios de la SRRC.

R. Facundo, ¿Cómo se están preparando
para habitar el quincho de los socios du-
rante los días de la muestra?

F.A. Estamos hace ya más de treinta días
trabajando, pensando, diseñando y produ-
ciendo para traer acá a la rural un poquito de
lo que es nuestra esencia, que es el automo-
vilismo fusionado con la gastronomía y lo
vintage.

R. ¿Cómo están pensando la oferta gas-
tronómica?

El Quincho de socios a
puro motor gastronómico

La estética del rugir de
motores características de El
Galpón será la que inundará el
Quincho de los socios de la
Rural de Río Cuarto durante los
días que dure la Exposición 89
de la entidad. Con propuestas
gastronómicas para todos los
gustos, tanto para el que elige
la comida al paso, como para
quien escoge sentarse con
tiempo y disfrutar de otro tipo
de menú con mayor tiempo de
elaboración.

El Galpón estará en el Quincho de socios de la Rural durante los días de la exposición Nº89.

Lanzamiento Expo
Sector Gastronómico
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F.A. Estamos pensando en una propuesta
para el quincho bajo techo compuesta por
una serie de platos asados, por ejemplo, bife
de chorizo, entrecot, asado de tira, vacío,
todos cortes de asado premium cocinados a
la parrilla con diferentes guarniciones; y des-
pués, una serie de minutas como milanesa,
cazuela de ternera con vegetales braseados,
etc, apuntando también a tener una pro-
puesta en el aire libre porque también vamos
a disponer del patio del quincho y ver si po-
demos dividir un poco los  gustos del público.
Por un lado, que el que lo desee pueda tener
una minuta rápida, que le permita sentarse y
seguir, ya que mucha gente busca eso en la
rural, más que venir a comer, viene a disfru-
tar y a pasear, y en esa rapidez poder aten-
derlo súper rápido con un menú que se
despache en el momento; y, por otro lado,
otra opción bajo techo buscando un público
que tenga un poquito más de tiempo y pa-
ciencia para comer otros tipos de platos que

llevan otro tipo de elaboración y otro tipo de
tiempo de cocción también.

R. ¿Qué capacidad van a tener para aten-
der a los clientes?

F.A. Bajo techo calculamos entre 70 y 80 lu-
gares cómodos y al aire libre unos 250 luga-
res. La idea es disponer del aire libre con
sombrilla por si hay mucho sol, con espacios
divididos y bien amplios, bien distanciados,
que no se produzca amontonamiento de
mesas, sino que sea algo lindo, bonito, vis-
toso y cómodo. tanto bajo techo como al aire
libre; además van a ser atendidos por mozos
con un sistema ágil para que el cliente llegue,
retire su ticket, se siente, no haga cola, y no
tenga que esperar demasiado hasta que la
comida esté lista. 

R. ¿Qué significa para uds poder estar en

Continúa en página 14.
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la Expo 89 de la Rural?

F.A. La idea es mostrar en esta expo todo lo
que hoy somos, porque muchísima gente
nos conoció en nuestros inicios allá por el
2020 principio del 2021 y, lo cierto, que ac-
tualmente El Galpón ya no es sólo un restau-
rante sino que es un complejo que cuenta
con un montón de ambientes y de sectores
que hacen que el lugar sea mucho más que
un restaurante porque tiene diferentes am-
bientes y espacios, con lugares para ir a cenar,
para hacer eventos, además de un patio cer-
vecero para la temporada primavera-verano;
y todos ambientados y decorados siguiendo
una misma línea con nuestra esencia que
lleva la impronta del automovilismo. 

R. ¿Qué es lo que diferencia a El Galpón?

F.A. En principio, lo que nos diferencia es el
automovilismo en nuestra decoración, el
museo de objetos antiguos, y lo vintage no
solamente relacionado al automovilismo,
sino también a todo lo que te podes imagi-
nar, porque también tenemos colecciones de
discos de vinilo y de cuadros, que son como

colecciones de la abuela. Acompañado de un
nivel de gastronomía de primerísimo nivel,
en nuestro restaurante podes encontrar
desde un plato sencillo de pasta hasta un
plato de pulpo español elaborado con mu-
chísimo profesionalismo y valor agregado. Te-
nemos un equipo de profesionales pensando
en cómo hacer para que los platos defiendan
a la cultura gastronómica de la ciudad.

R. ¿Qué tipo de comentarios te gustaría
que hagan los clientes que visitan El Gal-
pón?

F.A. La gente destaca muchísimo la buena
predisposición y el trabajo en equipo que se
refleja en la oferta que tenemos. Siempre
destacamos que somos una mediana em-
presa que genera empleo a más de cuarenta
personas en invierno y a más de cincuenta
personas en primavera y verano. Fede (Fede-
rico García) y yo, somos emprendedores
natos y vivimos saltando obstáculos todo el
tiempo. Y eso la gente de alguna manera lo
ve, lo recepta, lo valora y lo transmite. Eso es
lo mejor que me puede pasar.

El Quincho de socios a puro motor...

Lanzamiento Expo
Sector Gastronómico



La Revista de la Rural dialogó con la Dra.
Zaida Troyano quien aportó importantes
consejos para ocuparse del cuidado de la
piel, en especial, orientado a personas que
habitualmente hacen trabajos o tareas al aire
libre durante un buen número de horas. 

R. ¿Cómo surge esta idea de ofrecer esta
charla sobre poder disfrutar del aire libre
pero también cuidarse la piel?

Z.T. Siempre trabajamos con Grupo Grassi
mucho  sobre el cuidado de la piel, haciendo
hincapié en cómo cuidarse del sol y mante-
ner la piel hidratada, y detectamos que
mucha gente que trabaja al aire libre o hace
actividades de esparcimiento al aire libre, no
sabe de qué manera cuidarse la piel o de qué
manera reparar la piel después de este tipo

En cuestiones de
piel, mejor exagerar
que dejarse estar

Dra Zaida Troyano quien tendrá a cargo la
charla “Cómo cuidarse del sol y disfrutar al aire
libre (gentileza carogfoto)“Siempre les digo a los

pacientes, prefiero que
vengas diez veces y que las
diez veces te diga
quédate tranquilo, nos
vemos en seis meses o en un
año, a que te dejes estar y
termines con un cáncer de
piel”, asegura la Dra.
especialista en cuidados de
la piel, Zaida Troyano quien
y gracias a la iniciativa de
Farmacias Grassi, brindará
una charla informativa
sobre cuidados de la piel, el
sábado 2 de septiembre, en
el marco de la exposición
89, en el Salón Chopitea del
predio, desde las 16hs.

16  Agosto

Exposición 89 
Grupo Grassi
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de actividades. Entonces, nos pareció que la
exposición de la Rural de Río Cuarto, con su
amplia convocatoria, era una oportunidad
hermosa de poder compartir esto con mucha
más gente que a la que tenemos llegada ha-
bitualmente en grupos muy pequeños.

R. ¿Se debe invertir mucho tiempo en cui-
darse la piel?

Z.T. No es necesario invertir mucho tiempo.
Un concepto erróneo que tienen muchas
personas es que hacer skin care lleva muchí-
simo tiempo, cuando, con tres cosas básicas
podemos estar muy bien: limpieza, hidrata-
ción y protección solar. Deberíamos empezar
por la mañana aplicando el protector solar e
ir reaplicándolo a lo largo del día, si trabaja-
mos al aire libre lo ideal es que la reaplicación
sea cada dos horas, si estamos adentro, con
que lo hagamos al mediodía y a la tarde está
bien;  a la noche hay que realizar la limpieza
para retirar todo el protector solar que tuvi-

mos puesto durante el día e hidratar nueva-
mente. Una rutina que no nos lleva más de
un minuto cada vez que la hacemos.  

R. ¿Cuáles son las situaciones de consulta
con las que se encuentra en su consulto-
rio?

Z.T. Mi consultorio está un poco sesgado
porque yo hago específicamente dermatolo-
gía clínica entonces veo muchos casos de
cáncer de piel, o de psoriasis, o de dermatitis
atópica y yo creo que gracias a las campañas
de difusión las personas consultan mucho
más que antes entonces estamos haciendo
diagnósticos de manera más temprana y
dándoles soluciones de manera más eficaz a
las personas que consultan. En los pacientes
jóvenes que trabajan en el campo lo que más
veo son quemaduras solares y veo piel seca
justamente por las inclemencias del tiempo,

Continúa en página 18.
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estamos expuestos al sol, al viento, al aire
frío, al calor, entonces si no mantenemos la
barrera cutánea bien estabilizada empeza-
mos a ver todos los problemas. En las perso-
nas de edad mayor, en general más de 65-70
años, veo mucho cáncer de piel porque por
todos los años de exposición solar que han
tenido a lo largo de toda su vida sin tener
cuidado. Por eso es tan importante recalcar
la fotoprotección, o sea los cuidados del sol,
no únicamente con protector  solar, sino
también con medios físicos como sombre-
ros, camisas de mangas largas, todo esto, ob-
viamente dentro de la franja horaria entre las
10 y las 16hs para evitar el cáncer de piel a
futuro. 

R. ¿Por qué es importante consultar ape-
nas se tiene una duda?

Z.T. Es súper importante concientizar a la
población de consultar apenas tengan cual-
quier mínimo síntoma, como puede ser una
lastimadura que no sana, o un lunar o man-
cha que cambia de aspecto, porque eso es
un llamado de atención, y si la consulta es
precoz, los tratamientos son mejores, más rá-
pidos y menos invasivos. 

R. ¿Alguna edad es la adecuada para em-
pezar a cuidarse la piel?

Z.T. Nunca es tarde para empezar a cui-
darse, tengo pacientes de 60 años que vie-
nen y me dicen, desde los 20 años que
trabajo en el campo y estoy al aire libre y
tengo la piel así, y yo le digo, bueno, empeza
a cuidarte ahora, usa protector solar, que con
medicamentos podemos ayudar a revertir

La Dra Zaida Troyano insiste en la importancia del diagnóstico precoz gracias a una consulta a tiempo.

En cuestiones de piel...

18  Agosto

Exposición 89 
Grupo Grassi



un poco el daño solar y fundamental-
mente es importante que te controles
una vez al año mínimo. Es muy im-
portante esto, la detección rápida del
problema, es preferible exagerar que
dejarse estar. Siempre les digo a los
pacientes, prefiero que vengas diez
veces y que las diez veces te diga qué-
date tranquilo, nos vemos en seis
meses o en un año, a que te dejes
estar y termines con un cáncer de piel. 

Importante agendar que el sá-
bado 2 de septiembre próximo, du-
rante la realización de la Exposición
Nº 89 de la Rural de Río Cuarto, se
ofrecerá la charla “Cómo cuidarse
del sol y disfrutar al aire libre”, en el
Salón Rafael Chopitea del predio,
desde las 16 horas, a cargo de la
Dra. Zaida Troyano, por iniciativa
de Farmacias Grassi como parte del
Grupo Grassi. 
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Cuidar a los bebés y a los niños de los rayos UV es una
cuestión de buenos hábitos, educación y conciencia.





El grupo que nació hace un
año con el firme objetivo de
potenciar toda la cadena del
maíz trae numerosas
novedades a la Expo 89 de la
Rural de Río Cuarto. Desde su
carpa que estará instalada
entre el Patio Gastronómico
y la pista central, están
pensando ofrecer a los
visitantes un panorama de lo
que sucede con el noble
grano de maíz, desde que se
siembra hasta que se cosecha
y/o se transforma en
productos que podemos
aprovechar todos. 

María Sol Ferrero, que estudia Agronomía en nuestra universidad, y Aquiles, que es un 
estudiante de Relaciones Públicas en Córdoba.
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Este año, además, con la firme decisión de
poner un fuerte acento en las potencialida-
des gastronómicas del cereal que es estrella
en esta parte de la provincia de Córdoba y
del País. Por eso es que, además de platos
elaborados sobre la base del maíz, ya está
confirmada la visita de María Sol Guerrero y
de Aquiles, ex participantes de Master Chef
que vendrán a compartir con la gente su pre-
sencia y sus habilidades culinarias.

La Revista de la Rural dialogó con el Inge-
niero Agrónomo, César Nuñez, integrante de
la Red Amaizados y nos anticipó lo que se
viene este año para la Exposición Nº 89.

R. ¿Cómo vienen trabajando con Amai-
zados en este primer año de existencia?

Sol y Aquiles de Master Chef 
estarán en la carpa de Amaizados

Continúa en página 22
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C.N. Amaizados, es un grupo de reciente
formación, constituido por entidades de
larga trayectoria en Río Cuarto, como es el
INTA, la Sociedad Rural, la Asociación de In-
genieros Agrónomos. la Municipalidad y la
Facultad de Agronomía de la UNRC. La idea
surge de estas entidades de poder poner en
valor todo el potencial del maíz, para enfo-
carnos no solamente en la producción para
alimento de animales o para exportación,
sino también estimular los otros usos posi-
bles del cereal. Por otro lado, empezar a am-
pliar las posibilidades de cultivo, no cultivar
solamente dos híbridos de maíz, duro y
blando, sino también otras variedades que
se pueden hacer en escala más pequeña. En-
tonces, la idea fundamental de este grano
tan importante y tan sentido por Río Cuarto
y por la provincia de Córdoba, es tratar de

darle un valor agregado distinto al que ya
tiene. 

R. ¿Cómo están pensando las activida-
des de Amaizados para esta expo que ya
tenemos a la vuelta de la esquina?

C.N. En la carpa que vamos a armar para la
Expo 89, hemos pensado comenzar con el
grano y hacer todo un itinerario hasta llegar
a los subproductos, que podrían ser bioeta-
nol o también alguna comida que esté rela-
cionada a un subproducto del maíz, no sólo
de las tradicionales, sino otro tipo de posibi-
lidades gastronómicas que se puedan incor-
porar al menú familiar. Ese trayecto es el que
haría quien viene a visitarnos a la carpa de
Amaizados.

R. La gente que visite la carpa de Amai-
zados, ¿va a poder conocer también lo
que se está haciendo en genética? 

C.N. Exactamente. Va a haber un living en el
que la gente que se dedica a la genética de
maíz, va a ofrecer un panorama a nivel mun-
dial de cómo se viene, si va a haber nuevos
eventos en el maíz o no va a haber, y tam-
bién que están haciendo los semilleros acá y
cómo está trabajando el grupo de genética
de maíz en la Facultad de Agronomía junto
con otros grupos y también con la gente de
criaderos privados. 

También vamos a ver con otros profesiona-
les la posibilidad de la sustitución de fertili-
zantes minerales por la incorporación
paulatina de bioinsumos que ofrecen bene-
ficios que mejoran la salud del suelo, no son
tan contaminantes y aportan un marco de
sustentabilidad al cultivo. 

R. ¿Es verdad que algunos ex participan-
tes de Master Chef van a visitar la carpa de
Amaizados?

Viene de página 21
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Ingeniero agrónomo César Nuñez integrante de
la red Amaizados.

Sol y Aquiles de Master Chef...
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C.N. Nosotros ya hemos contactado a dos
personas, María Sol Ferrero, que estudia
Agronomía en nuestra universidad, y Aqui-
les González Sviatschi, que es un estudiante
de Relaciones Públicas en Córdoba y des-
pués veremos si podemos confirmar alguno
más. Pero también va a venir gente que está
en Argentina pero es de Colombia, que van a
estar con un Food Truck haciendo algunas
cosas más específicas de comidas tradicio-
nales que se hacen en el norte del país. Estos
invitados vienen a mostrar, además de sus
artes culinarias en general, la posibilidad de
que haya comidas que en esta zona no esta-
mos acostumbrados a consumir que tienen
en su base el maíz, como para que nos acos-
tumbremos a comer otros platos que vienen
de este grano. En las cartas de comidas, así
como se ha instalado la empanada salteña y
la tucumana, también podrían incorporarse
algunas comidas en base a maíz que se pue-
dan comer a lo largo del año. 

R. ¿Cuál es el lugar que tiene la produc-
ción de maíz de esta parte de la Argentina
en relación a todo el país?

C.N. El departamento de Río Cuarto
es el más grande de la provincia y
maicero por excelencia; a su vez, Cór-
doba es la provincia que está en pri-
mer lugar en producción en el país.
Los productores que abrazan el cul-
tivo de maíz lo hacen por sus múlti-
ples beneficios, desde la posibilidad
de obtener chalares, el hecho de im-
pedir que el campo se vuele o los
efectos de su sistema radicular que
permite mejorar la porosidad de los
suelos e incorporar materia orgánica
en ellos. Por ejemplo y en compara-
ción con la soja, ésta es un cultivo
más extractivo mientras que el maíz
es eminentemente nutritivo para el

suelo. Y esto de que Córdoba sea la provincia
maicera por excelencia en el país, nos lleva a
pensar que algo tenemos que hacer, además
de intensificar su producción, buscar perma-
nentemente buscar darle valor agregado
para que sigan apareciendo sub-productos
que puedan ser insertados en el mercado de
la agroindustria.

R. Volviendo a la carpa de Amaizados,
¿están preparando alguna actividad que
no haya comentado aún?.

C.N. Estamos elaborando una idea que
sería un concurso de platos. Ya vamos a ver
cómo lo trabajamos. pero sería para que par-
ticipe el público con sus platos, con lo que
sabe hacer con maíz, para rescatar también
los saberes de la provincia y de todos lados,
porque acá viene gente de todos partes, esta
exposición de la Rural de Río Cuarto tiene
una trayectoria muy larga y cada vez viene
más gente y de más de distintos lugares, en-
tonces es un polo de atracción de muchí-
simo público y está bueno que podamos,
con Amaizados, estar a la altura de las cir-
cunstancias
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Intendentes y jefes y jefas comunales de más de quince localidades de la zona de influencia de la Rural
de Río Cuarto participaron de la reunión para armar agenda en común

19  Junio

En un suceso inédito en la historia de la ins-
titución, los integrantes de la comisión direc-
tiva de la Rural de Río Cuarto, junto a
intendentes electos de más de quince locali-
dades de su zona de influencia, y la rectora
de la UNRC, Marisa Rovera, además del in-
tendente municipal Juan Manuel Llamosas,
recientemente electo legislador provincial, el
intendente de Monte de los Gauchos, Ariel
Grich, recientemente electo legislador de-
partamental del Departamento Río Cuarto,
lograron trascender las diferentes pertenen-
cias partidarias y sentarse a compartir y plan-
tear problemáticas en común pero también
propuestas que se busca vayan dibujando
una agenda de trabajo compartida, en otros
tiempos impensada.

Mientras la mayoría de los ciudadanos ya no
saben cómo expresar su hartazgo frente a
discursos políticos que raramente llegan a
materializar lo que prometen y ante peleas
eternas que se pierden en debates de ego
que olvidan el bien común, desde la Socie-

dad Rural de Río Cuarto se dió el puntapié ini-
cial para que la posibilidad del encuentro
más allá de las pertenencias partidarias sea
real y concreto. En la mesa que se conformó
gracias a una amplia respuesta positiva de los
intendentes y jefes y jefas comunales convo-
cados/as se pudo ver planteando problemá-
ticas e intercambiando propuestas, tanto a
representantes de Juntos por el Cambio,
como de Hacemos por Córdoba, como de
Unión por la Patria, porque lo que los con-
vocó, reunió y entusiasmó es la invitación a
encontrarse en la necesidad compartida pero
también en la certeza de que, uniendo vo-
luntades, la resolución de problemas se
vuelve más cercana y tangible.

Al explicar las circunstancias que llevaron a
la comisión directiva que él encabeza como
presidente de la Rural, a tomar esta iniciativa,
Heraldo Moyetta dijo: “sabemos que las solu-
ciones no están en los reclamos meramente
sectoriales, muy por el contrario creemos que el
desarrollo regional se da a través del trabajo en

Con la Rural de Río Cuarto 
la búsqueda de consenso abandonó 
el discurso y pasó al hecho

Suceso histórico
Reunión interinstitucional

24  Agosto



conjunto entre las distintas localidades, nos-
otros somos férreos defensores del arraigo y de
la permanencia del productor genuino en los
campos y eso se logra potenciando el desarro-
llo en los pueblos de la zona rural; lo que nos in-
teresa es volver a la esencia y a cuidar a
nuestros pueblos, y la única forma de poder lo-
grar esto es con ideas claras, en conjunto, y apo-
yándonos más allá de las banderías políticas”. 

De destacar fue la presencia en el encuen-
tro de los intendentes de nuestra ciudad y de
Monte de los Gauchos, Juan Manuel Llamo-
sas y Ariel Grinch, respectivamente, ambos
legisladores electos de Córdoba uno por la
provincia y otro por el departamento, y tam-
bién ambos pertenecientes a distintos espa-
cios políticos y sin embargo ayer cercanos en
la escucha y la disposición para quienes los
interpelaron, ya que se los comprometió y los
dos aceptaron lo encomendado, para poder

ser voz de las necesidades de las localidades
del sur en la próxima Legislatura cordobesa
de la que serán parte. 

También fue determinante la presencia de
la rectora de la Universidad Nacional de Río
Cuarto, profesora Marisa Rovera, ya que ma-
nifestó la decisión firme de quienes están al
frente hoy de la Casa de Estudios de volver a
integrarse en el territorio y, en ese sentido,
ofreció la posibilidad de articular acciones
que colaboren con la agenda de trabajo con-
junto que se busca diseñar a partir y luego
del encuentro con los intendentes. En el uso
de la palabra, la rectora además hizo mención
a un proyecto que se encuentra pendiente de
aprobación y que tiene como objetivo la cre-
ación de una Escuela de Oficios, sucesora de
lo que hoy se conoce como la Universidad Ba-
rrial y desde la que se podría pensar el aporte

De izq. a der. Rubén Máspero, intendente electo de Bulnes; Walter Perrone intendente reelecto de 
Coronel Baigorria; Federico Soto, intendente electo de Berrotarán.
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para la formación de mano de obra calificada
para tareas rurales, que fue uno de los plan-
teos que surgió como necesidad en el marco
del intercambio entre intendentes y jefes co-
munales. “Creo que el compromiso que se ad-
vierte hoy en este punto de partida es
realmente colectivo y compartido, por lo que,
desde nuestros diferentes espacios de trabajo y
de responsabilidades, podemos llevar adelante
una agenda común en pos de ese desarrollo te-
rritorial tan ansiado y es la manera de hacerlo;
así que, muy contenta  con este primer paso”,
valoró Marisa Rovera al termino de la reu-
nión. 

El presidente de la institución anfitriona y
convocante, Heraldo Moyetta también hizo
su valoración cuando la primera reunión
llegó a su fin: “Creo que surgió algo muy
lindo, la universidad es fundamental que esté

formando parte y eso se notó en el devenir
de la reunión y no solamente formando pro-
fesionales, hoy escuchamos que nos habla-
ron de una escuela de oficios y nos ofrecieron
ayuda en los proyectos que surjan de esta
mesa; y en síntesis, a uno lo pone muy con-
tento ver el potencial y la posibilidad de
avanzar trabajando todos juntos”

El primer paso ya fue dado, ahora queda
transitar el camino que sostenga la iniciativa
y empiece a dar forma al trabajo y a acciones
concretas; pero en eso la Rural de Río Cuarto
tiene precedente y se llama Instituto Educa-
tivo SRRC que no hace mucho era una inten-
ción y un sueño y hoy transita su segundo
año de vida formando estudiantes y ha-
ciendo su aporte social a numerosas familias. 

Con la Rural de Río Cuarto la búsqueda... 
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Un encuentro donde se apostó al diálogo y a la escucha, con resultados positivos para los asistentes.
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“Este tipo de encuentros nos da aliento
en momentos tan complicados”

Suceso histórico
Reunión interinstitucional

Flavia Bonelli, jefa comunal re-electa de
Suco, se refiere a la reunión de intendentes,
convocada desde la Rural de Río Cuarto en la
segunda semana de agosto, y no duda en
asegurar que, como comuna chica que es la
suya, este tipo de convocatoria les permite
encontrar un apoyo que, en momentos tan
complicados, se valora especialmente,”a nos-
otros como comuna, tan chiquita, la verdad
que este tipo de encuentros, nos da aliento,
sobre todo en momentos tan complicados
como el que estamos viviendo a nivel país; por-
que encontramos el apoyo de todos los pueblos
de poder trabajar mancomunadamente y
abordar soluciones a las diferentes problemá-
ticas que tenemos, pero levantando la voz en
conjunto”, valora convencida la presidenta de
la Comuna de Suco.

La jefa comunal además ofrece una sem-

blanza de lo que es Suco y, en función de eso,
remarca la importancia de la iniciativa que
tuvo la Rural local. “Somos comunidades de
poco presupuesto y pocos habitantes, estamos
dos kilómetros adentro de la ruta nacional nú-
mero 8, y no tenemos servicio de gas natural,
por ejemplo, entonces, dependemos plena-
mente del trabajo agropecuario; así que, el tra-
bajo articulado con la sociedad rural, con todos
los pueblos de la región y la universidad, va a
ser muy importante, tengo muchas expectati-
vas y estoy muy convencida de que vamos a
poder lograr grandes cosas”, afirma Flavia Bo-
nelli.

Por otro lado y la referirse a la posibilidad de
recuperar el arraigo en los pueblos, Flavia Bo-
nelli destaca  lo amplio de la zona agrícola en
la que su comuna se halla inserta, reconoce 

Flavia Bonelli, presidenta recientemente re-electa de la Comuna de Suco.



“Este tipo de encuentros nos da...
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que la gente ha ido abandonando el campo
para radicarse en la ciudad, y alerta por el
combustible en que ello se ha convertido
para que crezcan los hechos de inseguridad en
la zona rural. “Los campos están solos y aban-
donados, por eso, volver a fomentar que se
vuelva a ocupar ese espacio sería muy impor-
tante y, en ese sentido, es importante cuidar a la
escuelas rurales para que no tengan que cerrar
por la escasa matrícula, y también es impor-
tante atender a la conectividad en el manteni-
miento de los caminos”, detalla la jefa comunal
recién re-electa y asegura: “nuestro pueblo de-
pende de la mano de obra, del campo sí o sí; es
la fuente de trabajo que todos los vecinos de la
localidad tienen, así que, para nosotros es pri-
mordial el vínculo con el sector agropecuario, y
estas propuestas como la de la Rural de Río

Cuarto es un desafío muy importante y necesa-
rio”, sentencia entusiasmada Flavia Bonelli.

Suceso histórico
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Laguna de Suco en verano, uno de los atractivos
de la pequeña localidad.
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“Sin desatender lo macro, este tipo de
mesas permiten abordar inmediatamente
las problemáticas cotidianas”

Actividad institucional
Convocatoria

La reunión convocada por la Rural de Río
Cuarto con intendentes y jefes y jefas comu-
nales de localidades del área de influencia de
la entidad, de la que además participaron los
legisladores electos de Córdoba, Juan Ma-
nuel Llamosas y Ariel Grinch y la rectora de la
universidad nacional local, Marisa Rovera;
tuvo una amplia convocatoria y excelente re-
cepción por todos los presentes pero, en par-
ticular, por parte de quienes tienen en su

mano la conducción de las localidades. Es el
caso del intendente recientemente electo de
Santa Catalina de Holmberg, Maximiliano Ro-
setto, quien hizo hincapié en la necesidad de
concentrarse en abordar las problemáticas
que se pueden resolver de manera inme-
diata, si bien, reconoció, que este tipo de
mesas también es valiosa para interceder en
la resolución de problemas que dependen de
decisiones a un nivel que trasciende a las co-

Maximiliano Rosetto, intendente electo de Santa Catalina de Holmberg, el segundo de izq. a der, 
propone aprovechar a la inteligencia artificial en prevención de seguridad.



munas.
“Creo que es importante empezar a participar

de estas mesas de trabajo en donde podamos
buscar soluciones respecto de puntos comunes
que tenemos, teniendo en cuenta la compleji-
dad de la economía y de la macroeconomía,
pero también concentrándonos en los puntos
micros en los que podemos trabajar como in-
tendentes articulando acciones y avanzando
a partir de las relaciones que se dan en este tipo
de espacios”, consideró Rosetto. 

En ese sentido, y en relación a temáticas
como la de la seguridad en la zona rural, el
intendente electo propone aprovechar las
ventajas de la inteligencia artificial en un sis-
tema de control que impida que delincuen-
tes logren deambular por los campos sin ser
registrados.  “Creo que tenemos que aprove-
char el avance de la inteligencia artificial y, su-
mando la participación de la Universidad

Nacional del Río Cuarto y del polo tecnológico
que está creciendo en la ciudad de Río Cuarto,
impulsar el desarrollo de software de identifi-
cación de patentes, por ejemplo, con instala-
ciones de domos en puntos comunes que
podamos definir con los intendentes de la re-
gión, lo que nos permitirá, rápidamente, hacer
una trazabilidad con el Registro del Automo-
tor de la provincia y de esa manera identificar,
por ejemplo, si un vehículo tiene pedido de
captura, y seguramente con alguna modifica-
ción de la legislación podremos acompañar a
la policía con la posibilidad de hacer identifi-
caciones por merodeo. En materia de seguri-
dad creo que es algo importante y es una
problemática micro en la que ya podemos em-
pezar a trabajar en una agenda común”,
aporta Maximiliano Rosetto.

Por otro lado, Rosetto aclara que ocuparse

“Este tipo de encuentros nos da...
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de las problemáticas de posible
resolución rápida, no implica olvi-
dar otras cuestiones que exceden
a los municipios en cuanto a de-
cisiones pero que los afectan de
igual manera. “No tenemos que
dejar de pensar en desarrollo eco-
nómico o en cómo traer la industria
a nuestra zona rural, y tenemos que
seguir pensando los puntos que te-
nemos en común como departa-
mento y abordarlas en conjunto”,
admite Maximiliano Rosetto al
tiempo que valora positivamente
la oportunidad que está abriendo
la Rural de Río Cuarto, “la verdad
estoy muy contento de poder com-
partir este espacio y que sea la So-
ciedad Rural la que nos este
encontrando”. 
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Santa Catalina de Holmberg localidad que, junto a Río Cuarto
y las Higueras, conforma el Gran Río Cuarto.
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“Esta reunión abrirá, a futuro, 
puertas muy importantes”

Pablo Vigué, el primero de la derecha, presidente electo de la comuna de Chucul.

La reunión convocada y realizada por la
Rural de Río Cuarto junto a intendentes y
jefes y jefas comunales, con la participación
de la Universidad Nacional de Río Cuarto y los
intendentes que además son legisladores
electos y conformarán la próxima legislatura,
encendió una chispa de esperanzas y sembró
grandes expectativas, seguramente como ex-
presión del entusiasmo que generan las
ganas de pasar, de una vez por todas, de los
dichos a los hechos. 

Pablo Vigué, presidente comunal electo de
Chucul, fue uno de los más de quince res-
ponsables de localidades que participó de la
reunión convocada por la entidad ruralista y
también valoró positivamente la iniciativa,
“Considero excelente esta convocatoria, esto va
a abrir a futuro puertas muy importantes, y a

crear vínculos cercanos entre los productores,
el municipio, las comunas y la universidad, lo
que será determinante en el futuro. Para poder
generar nuevos proyectos tenemos el recurso
profesional humano que lo puede aportar la
universidad, con sus egresados, si a eso le su-
mamos proyectos de los municipios, y los re-
cursos que pueda sumar el sector productivo,
se arma una base de partida más que intere-
sante para avanzar en el abordaje de las pro-
blemáticas”, anticipa el joven presidente
comunal.

Vigué además es presidente de la Coopera-
tiva Eléctrica de la comuna cuyo destino con-
ducirá a partir del diez de diciembre, y, en ese
sentido, dio a conocer acciones que se vienen
llevando a cabo en la comuna con el objetivo

Suceso histórico
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de incentivar el regreso de las familias a vivir
en la zona rural. “En la localidad de Chucul, lo
lindo que estoy viendo es que las nuevas gene-
raciones, los nietos están volviendo a los cam-
pos, acomodando las casas, y optando por
regresar a la zona rural. Frente a eso, desde la
cooperativa estamos tratando de llegar a un
costo accesible para esas personas, con un 20%
de descuento en el valor del kilowatt, ya que,
gracias a ellos la cooperativa tiene mayor con-
sumo y eso nos permite conseguir bajas en el
costo del kilowatt y lo trasladamos a los usua-
rios para favorecerlos como ellos nos favorecen
a nosotros.” También se ha crecido, según lo
que relata Pablo Vigué, en conectividad y te-
levisión, usando el mismo IP para ambos ser-
vicios y se está avanzando en estímulo para
la implementación de mecanismos de riego
que permitan prevenir situaciones dramáti-
cas como las que generó la pasada sequía.

“Existe un sistema de riego en la zona que que-
remos tratar de llevar a la zona rural sin cobrar
el costo de la línea, para que, a largo plazo, así
como se ve favorecida la cooperativa ese bene-
ficio llegue a también a usuarios urbanos y
también rurales”, destaca Pablo Vigué. 

“Este tipo de encuentros nos da...
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Edificio del ejecutivo comunal de Chucul.
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Tal conmemoración llega además, acompañada
de la lucha por que se sancione una ley que le re-
conozca su calidad terapéutica a la actividad y
que, entre otras propuestas contenidas en el pro-
yecto de ley, se la incluya en el Plan Médico Obli-
gatorio de las mutuales ofreciendo cobertura a
quienes necesiten recurrir a dicha terapia para
mejorar su calidad de vida. 

En el Centro de Equinoterapia TACA’s de la Rural
de Río Cuarto además de sumarse a la conme-
moración con orgullo este 1 de agosto, luciendo
en el lado izquierdo del pecho el triple lazo, ama-
rillo, verde y celeste, símbolo de la unión, empatía,
compromiso y esperanza,  también insisten en re-
cordarnos la necesidad de avanzar con la ley que,
a nivel nacional ya tiene media sanción pero es ur-
gente que sea aprobada y que, a nivel provincial,
cuenta con un proyecto del legislador Leandro
Carpintero que se discute en comisiones pero que

La equinoterapia debe ser ¡ Ley!

El 1 de agosto de este año,
por primera vez se
conmemoró en nuestro país el
Día Nacional de Equinoterapia
en recuerdo del 1º Congreso
de Equinoterapia en Argentina
que se realizó, precisamente,
el 1 de agosto de 2005 en la
Sociedad Rural Argentina. La
conmemoración que fue
celebrada en simultáneo en
los 240 centros que
actualmente se dedican a la
actividad en nuestro país,
coincide con el festejo en la
Rural de Río Cuarto de los
quince años del Centro de
Equinoterapia TACA’s que
funciona en el predio.
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Centro de Equinoterapia TACA’s de la Rural de Río Cuarto, el vínculo con el caballo es sanador.
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tampoco ha logrado llegar al recinto.

¿Por qué es tan importante que existe una Ley
nacional de Equinoterapia y leyes provinciales que
aseguren su reglamentación y aplicación?. Por el
simple hecho de que se trata de una terapia que le
cambia radicalmente la calidad de vida a las per-
sonas que pueden acceder a ella y a las familias, y
al ser una práctica costosa muchas veces se vuelve
inaccesible para muchos. Por eso, lograr que se le
reconozca su carácter terapéutico y que se la in-
cluya en el PMO sería una gran noticia para todos
quienes necesitan de ella para vivir mejor sus días.

Victoria Cortés, acompañante terapéutica es-
pecializada en discapacidad y una de las profesio-
nales del equipo de equinoterapia de la Rural local,
que lo conforma junto a Soledad Oviedo, licen-
ciada en psicopedagogía y a Lorena Bustos, mé-
dico veterinaria, nos recuerda las características de
la terapia asistida por caballos. “La equinoterapia es
una terapia integral y complementaria con otras te-
rapias, nosotras como equipo si bien trabajamos

como equipo interdisciplinario abarcando el área de
la salud, de la educación y lo ecuestre, también tra-
bajamos con profesionales que atienden a los chicos
de manera externa. Entonces el trabajo se comple-
menta y todos sumamos en pos del beneficio de la
persona; por eso es integral y completa; y se trabaja
al aire libre con un facilitador que es el caballo, que
como ser noble que es permite trabajar un montón
de aristas a través del juego y de la diversión”, detalla
Victoria Cortés.

Por su parte, Lorena Bustos, médico veterinaria
explica las características que hacen que el caballo
sea el animal ideal para este tipo de terapia. “El ca-
ballo es un animal muy noble y perceptivo, capaz de
poder interpretar nuestro lenguaje corporal y poder
determinar si somos peligrosos o no a la hora de
acercarnos a ellos Nuestra forma de trabajar la pri-
mera vez que alguien se acerca al centro es enseñar-
les a las familias y al niño, niña, adolescente o adulto
que va a realizar la terapia, la manera de acercarse
al caballo, tranquilo y sin miedo para evitar que el
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animal se asuste y huya. Si bien, nuestros caballos
son super mansos y están bien entrenados para la
actividad, igual nosotras les explicamos a los niños
para que puedan ellos mismos también leer el len-

guaje corporal de caballo para saber si está asus-
tado o no, y eso fortalece el vínculo que es lo pri-
mordial a la hora de realizar esta terapia”, asegura
Lorena.

Por otro lado, Soledad Oviedo, en su rol de psi-
copedagoga recuerda que la equinoterapia es
también un proceso de aprendizaje para todos los
involucrados. “Dentro de la parte cognitiva las po-
sibilidades para la psicopedagogía aparecen en
cuanto aprendizaje sobre cómo comportarme con
este nuevo ser que se introduce en una sesión, y todo
lo que esto significa en un ambiente motivador al
aire libre, con un animal, con tres personas alrede-
dor, de estimulante para la persona que requiere te-

Centro de Equinoterapia TACA’s de la Rural de Río Cuarto, es necesaria una ley que permita un mayor ac-
ceso a este tipo de terapias.
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rapia”. 
También y como aporte a la búsqueda de una ley

tan necesaria para personas que atraviesan múlti-
ples situaciones, que pueden ser de discapacidad
crónica o también temporal, personas con sín-
drome de Down, TEA, parálisis cerebral o algún
tipo de trastorno psicológico o psiquiátrico, y que
encuentra en esta terapia personalizada un cam-
bio enorme en su calidad de vida y la de sus fami-
lias, desde el Centro TACA´s de la Rural se está
organizando una charla de evidencia científica
que no deje dudas que se trata de una actividad
que requiere ser contemplada como terapéutica
y como tal debe ser considerada en todo sentido.

“En equinoterapia el abordaje terapéutico es perso-
nalizado, luego de la derivación del profesional mé-
dico que debe existir en todos los casos, nosotras
realizamos un plan de tratamiento y un seguimiento
de cada uno de los chicos que abarca múltiples as-
pectos de su persona; por eso es necesaria la ley para
que todos quienes lo requieran puedan tener acceso
a este tipo de terapia que es particularmente costosa
y que mucha gente no la puede cubrir por sus medios
, por lo que sería más que importante que las obras
sociales pudieran tener esta actividad dentro del
PMO”, asegura convencida Victoria Cortés.
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Centro de Equinoterapia TACA’s de la Rural de Río Cuarto, este 1 de agosto se celebró el primer día 
nacional de equinoterapia en el país.




